

para los lectores no familiarizados con esos países, porque algunos textos complementan aspectos de otros. Al ser traducciones de los testimonios no hay un hilo conductor, la calidad literaria es dispar, y a veces se echa de menos una contextualización. Aunque Cejas conoce directamente la realidad de Europa del Este desde la década de los ochenta del siglo pasado, por su participación en programas europeos, no incluye sus experiencias en el libro: deja hablar a los protagonistas, y quizás sea mejor así, porque la sencillez con que ellos cuentan sus heroicidades es un aldabonazo para las adormecidas conciencias de los europeos del Oeste.

El libro es útil también para comprender la historia reciente de los países del área soviética desde el punto de vista de la vida cotidiana: el horror de las deportaciones, la ayuda proporcionada por personas buenas (incluidos soldados soviéticos), las actuaciones de resistencia, el proceso de liberación y la consecuente evolución de la sociedad. Algunos de los relatos muestran las vivencias y retos de las personas del Opus Dei en esos países, así como la colaboración entre cristianos de diferentes confesiones. Y en todos late la idea de fondo de que la base de la libertad interior que permite actuar en conciencia en cualquier circunstancia es la fe en Dios, ancla de la dignidad humana.

Este libro habla nada más tenerlo en la mano. El título, el subtítulo y la adecuada fotografía de portada predisponen a la lectura, porque transmiten el mensaje que se resume en el exigente y atractivo proverbio latino *per aspera ad astra*.

Francisca Colomer Pellicer

Antonio DUCAY VELA, *Álvaro del Portillo sembrador de paz y de alegría*, Lima, Centro de Estudios y Comunicación (CDSCO), 2014, 308 pp.

Antonio Ducay, sacerdote de la Prelatura del Opus Dei, vivió cerca del beato Álvaro del Portillo, en Roma, en los años 1955-1957. Después de su ordenación sacerdotal, en 1959, se trasladó a vivir a Perú, donde reside actualmente. Allí es capellán de la Universidad de Piura y ha sido autor de varios libros sobre temas religiosos que han alcanzado diversas ediciones.

En este libro nos presenta la figura del beato Álvaro del Portillo a través de su vida, en la que distingue tres etapas: los primeros años; en Roma, con san Josemaría; y sucesor de un santo. Los cuarenta y siete capítulos del libro se distribuyen casi equitativamente a lo largo de estos tres grandes epígrafes. El relato se apoya en las biografías ya conocidas (Bernal, Medina, De Azevedo, por mencionar algunas), entrevistas al beato, recuerdos personales del autor y algunas entrevistas a personas que coincidieron con Mons. Del Portillo en sus estancias en Perú.

El objetivo del libro es presentar al gran público la figura de Álvaro del Portillo y hacerlo de una manera sencilla, evocadora y atrayente, casi como de “tertulia de amigos”. Este objetivo se logra plenamente gracias a la facilidad de pluma del autor,

al recurso estilístico de hacer avanzar el discurso con preguntas y respuestas y al abundante material fotográfico que acompaña prácticamente cada página del libro. Por cierto, muy bien editado a pesar de su aparente sencillez. También resultan de interés las narraciones de las estancias del beato en Perú, menos conocidas.

En definitiva, un libro oportuno, bien escrito, dirigido especialmente a la gente de la nación peruana.

Santiago Casas

José Luis ILLANES, *Heiligung der Arbeit. Die Arbeit in der Geschichte der Spiritualität und der Beitrag des heiligen Josefmaria Escrivá*, Wien, Fassbaender, 2013, 132 pp.

Dieses Buch hat seine eigene Entstehungs- und Editionsgeschichte. Sie beginnt mit einem Aufsatz „La santificazione del lavoro, tema del nostro tempo“, der 1965 in der Zeitschrift Studi Cattolici erschien. Er entstand während des Konzils, koinzident mit der Konstitution *Lumen gentium*, die den allgemeinen Ruf zur Heiligkeit und die Aufgabe der Laien in der Kirche verkündet. „Beim Schreiben jener Seiten – erinnert sich der Autor – trachtete ich danach, die Übereinstimmung zwischen diesen Lehren und dem Geist aufzuzeigen, der das Opus Dei seit seiner Gründung 1928 beseelt. Zudem war ich bestrebt, den Ort und die Transzendenz aufzuzeigen, die dem Opus Dei in der Geschichte der christlichen Spiritualität gerade aufgrund seines Beitrags zur Aufwertung der Arbeit zukommt“ (S. 5). Die Studie erschien dann 1966 in spanischer Sprache im Verlag Palabra (Madrid). Für die sechste Auflage (1980) nahm der Autor eine Überarbeitung vor, angesichts neuer Ereignisse wie vor allem der Tod des Opus Dei-Gründers (1975). Für eine weitere Neuauflage (2001) waren ebenfalls neue Fakten zu berücksichtigen, wie die Errichtung des Opus Dei als Personalprälatur (1982) und die Seligsprechung des Gründers (1992). Für die elfte Auflage (2003), die dieser ersten deutschen Ausgabe zugrunde liegt, war erneut eine Überarbeitung nötig wegen der 2002 erfolgten Heiligsprechung von Josefmaría Escrivá. Die Genese des Buches ist daher relevant, denn sie zeigt wie der Inhalt dem Lauf der Ereignisse gefolgt ist, unter Beibehaltung der Grundstruktur, die nach Erachten des Autors keiner Änderung bedurfte (s. S. 6).

Das erste Kapitel, als Einleitung konzipiert, erfasst das Thema „Arbeit“ in der Geschichte der Spiritualität. Dabei zeigt sich einerseits eine Lücke in der theologischen Reflexion vor dem II. Vatikanum, und andererseits im begonnenen 20. Jahrhundert ein „Bewusstseinswandel bezüglich des Wertes der Arbeit“ (S. 16) mit neuen spirituellen Ansätzen und pastoralen Initiativen in der Kirche; hier ist der Kontext der Entstehung des Opus Dei zu finden. „Die Botschaft, die der Gründer Josefmaría Escrivá verkündete, und die bei der Umsetzung dieser Botschaft geleistete Arbeit waren in der Tat einer der Wege, die der Heilige Geist erwählte, um zur Erneuerung des christli-